

Impacto Psicosocial de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación en el Perú

Investigadores responsables: Tesania Velázquez, Agustín Espinosa, Rosa María Cueto, Félix Reátegui e Iris Jave

Asistentes de investigación: Evelyn Seminario y Jimena Ferrándiz

Financiado por: Dirección de Gestión de la Investigación

Instituciones involucradas: IDEHPUCP

Departamento Académico de Psicología

Desde una perspectiva interdisciplinaria se analizaron los efectos del proceso de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación (CVR) en la población peruana considerando diferentes niveles de afectación por el Conflicto Armado Interno (CAI) y de contacto con el trabajo de la CVR.

Se planteó una aproximación descriptiva con una muestra representativa de zonas urbanas y urbano–marginales de Lima, Piura y Huamanga. Se identificaron, a través de una encuesta de opinión, los efectos de la exposición a la violencia, el conocimiento del trabajo de la CVR y las acciones gubernamentales posteriores a la entrega del Informe Final (IF) de la CVR, en las actitudes, emociones y percepciones asociadas al recuerdo, el olvido, el perdón, la reconciliación, los derechos humanos y la paz social. Además, se llevaron a cabo grupos focales en las ciudades de Lima y Huamanga para una mayor profundización de los resultados de opinión pública.

Se encontró que el nivel de conocimiento de la CVR a nivel nacional es bajo. Sin embargo, este conocimiento se constituye como un factor protector pues a más conocimiento se presenta una actitud más desfavorable hacia la violencia. Existe también una relación directa entre el conocimiento de la CVR y el acuerdo con la necesidad de realizar acciones que fomenten la igualdad social, defender los derechos humanos, prevenir los conflictos y reparar a las víctimas. Mientras más expuesto se estuvo a la violencia se tiene una menor valoración del trabajo de la CVR. Es decir, a mayor expectativa de la población implicada existiría una mayor frustración.

El recuerdo y el olvido influyen tanto en el clima positivo como en el negativo. El recuerdo incrementa tanto el clima positivo como el negativo aunque en mayor medida el primero. El olvido aumenta tanto el clima positivo como negativo aunque en mayor medida el segundo. A pesar de estos resultados ambivalentes, hay más confianza y esperanza en quienes recuerdan. Los resultados de la etapa descriptiva del estudio permitieron elaborar una propuesta pedagógica informativa en temas relacionados con el CAI, la CVR, los derechos humanos y la reconciliación, orientada a estudiantes de educación superior. Con un diseño experimental se aplicó esta propuesta a un grupo de estudiantes universitarios. Se encontró que en los estudiantes que recibieron las clases de la propuesta pedagógica existiría una actitud menos favorable hacia la violencia.

Los resultados de la investigación fueron difundidos y debatidos con líderes, autoridades, periodistas y público en general en las ciudades de Lima y Huamanga. Asimismo, se realizó una sesión de devolución de resultados con los participantes de los grupos focales en la ciudad de Huamanga. Este proceso contribuyó a fortalecer las demandas de reconciliación, superación del conflicto y promoción de valores consistentes con una Cultura de Paz y el respeto a los Derechos Humanos.